



**Mi Universidad**

## **Reportes de lectura**

*Michelle Roblero Álvarez*

*Parcial I*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de septiembre de 2023*

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

22 / 08 / 23

“Breve Introducción a la Antropología Médica” Michelle Roblero

En sus inicios, la antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades consideradas distintas. La necesidad por conocer mejor al "otro" y a su "otredad" era apasionante por sí misma, pero sobre todo contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana. Esta primera restricción del objeto de estudio de la antropología, condujo a no pocas limitaciones posteriores hasta llegar al estudio de las culturas contemporáneas. La antropología fue quizás la primera ciencia social en otorgarle un estatus epistemológico a la vivencia descubierta a través de la experiencia, de manera que permitió entender cómo la gente de otros lugares y tiempos vivían, y cuán diferentes o similares eran en relación con nosotros. Estos conocimientos nos ha enseñado a vivir, manteniendo relaciones de convivencia con los otros y con nosotros mismos, a partir de la comprensión e identificación de dramas comunes y de la necesidad humana de autointerpretación. La antropología ha propuesto un saber abierto que no está exento de confusiones y de una indefinición perturbadora y polifacética, debido fundamentalmente a la amplitud y vastedad estructural con la que se define su objeto, desde dimensiones tanto biológicas como culturales. La antropología médica, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, como universal, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud y sus problemas de salud. Tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas res-

Scribe

23 / 08 / 23

RESUMEN "CARTA DE ESCULAPIO A SU HIJO"

Dr. Sergio

Michelle Roblero

Jimenez Ruiz

Tendrás que renunciar a tu vida privada; mientras la mayoría de los ciudadanos puede, terminando su tarea; aislarse lejos de los mercedarios, tu puerta quedará siempre abierta a todos, a toda hora del día o de la noche vendrán a turbar tu descanso, tus placeres, tu meditación, ya no tendrás horas que dedicar a tu familia, a la amistad o al estudio, ya no te pertenecerás. Los pobres acostumbrados a padecer, no te llamarán sino en caso de urgencia, pero los ricos te tratan como un esclavo encargado de remediar sus excesos. Tienes fe en tu trabajo para conquistarte una reputación; ten presente que te juzgarán, no por tu ciencia, sino por las casualidades del destino, por el corte de tu capa, por la apariencia de tu casa, por el número de criados, por la atención que dediques a las charlas y a los gustos de tu clientela. Sabes lo que vale el tiempo; no habrás de manifestar fastidio ni impaciencia; tendrás que soportar relatos que arranquen del principio de los tiempos para explicar un cólico. Aunque la medicina es una ciencia oscura, no te será permitido dudar nunca, so pena de perder todo crédito. No creentes con que este oficio penoso te haga rico. Es una sacerdosia y no sería decente que produjera ganancias como las que saca un aceitero o el que vende lana. Te confundiré si sientes afán por la belleza; verás lo más feo y repugnante que hay en la especie humana; todos tus sentidos serán maltratados. Tu oficio será para tí un túnica de Neso. Te será difícil conservar una visión consoladora del mundo. Te verás sólo en tus tristezas, sólo en tus estudios, sólo en medio del egoísmo humano. Ni siquiera encontrarás apoyo entre los médicos que se hacen sorda guerra por interés o por orgullo. Pero si indiferente a la ingratitud, si sabiendo que te verás sólo entre las fieras

Scribe

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

29 / 08 / 23

## 1.1. IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGÍA SOCIAL EN LA CARRERA DE MEDICINA” Michelle Roblero

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser humano biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas. También resulta importante la teoría sociocultural Vigotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Resulta entonces indispensable adentrarse en los contenidos formativos que revelen la interpretación humana en contexto sociocultural donde se desarrolla el hombre; por tanto, la formación científica médica debe establecer estrechos vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, en general, y de manera particular, con la Antropología. El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico; además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, compo-

Scribe

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

01 / 09 / 23

La Antropología Médica de Pedro Lain Entralgo<sup>99</sup>

Michelle R.

Lain Entralgo (1908-2001) estima su antropología que ha cultivado con su asiduidad - antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española - Lain estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosofía de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Lain concibe a la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una concreta conjuntura histórica de la ciencia. En medicina el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba a la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logró en lucha en contra de la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dió lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz de tolerar

Scribe

## Referencias

1. Díaz Z., Aguilar T. & Linares X. (2015). *La antropología médica aplicada a la salud pública*. La Habana, Cuba. Revista Cubana de Salud Pública.
2. Medical Anthropology Research Center. *Breve introducción a la Antropología médica* (pp, 1-7). Universitat Rovira i Virgili
3. Quertz O., Orozco O., Montoya J., Beltrán M. & Caballero M. (2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Santiago, Cuba. Medisan (vol. 17).
4. Orringer N. (2008). *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría*. Ars médica. Revista de Humanidades.